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Advierten expertos y funcionarios sobre los efecto del cambio de perspectiva de Pemex 

por Fitch 
 
 

Extracto de la entrevista con Luis Miguel Labardini, especialista en energéticos de 
Marcos y Asociados, en el programa “Ganadores y Perdedores”, conducido por  

Helena Lozano en El Financiero Bloomberg TV.  
 
 

HELENA LOZANO: Expertos y funcionarios advirtieron del efecto adverso que conllevara el 
cambio que hizo el pasado viernes la calificadora Fitch a la perspectiva de Pemex de 
estable a negativa.  
 
Pedro Joaquín Coldwell, secretario de Energía, indicó que cuando se baja la perspectiva 
afecta los costos del financiamiento y se vuelve más caro para una empresa cuya 
calificación baja.  
 
Arturo Carranza, asesor de Energía del Instituto Nacional de la Administración Pública, dijo 
que la modificación tendrá un impacto al momento en que la empresa busque financiarse 
en sus mercados.  
 
Por su parte Raymundo Tenorio, académico del Tecnológico de Monterrey, consideró que el 
cambio en la perspectiva tendrá efectos sobre la emisión de deuda nueva. 
 
Para Pablo Medina, vicepresidente del Welligence Energy Analytics, el anuncio de Fitch no 
es sorpresivo, dado que Pemex necesita enfocarse en aumentar su rentabilidad.  
 
Y para hablar sobre el tema, saludo con gusto a Luis Miguel Labardini, especialista en 
energéticos de Marcos y Asociados. Qué tal, muy buenas tardes. Gracias por estar aquí con 
nosotros.  
 
LUIS MIGUEL LABARDINI: Gracias por la invitación Helena, encantado de estar aquí.  
 
HELENA LOZANO: Igualmente Luis Miguel. Cuéntanos Luis Miguel qué factores considera que 
pudieron influir en la decisión de la calificadora, para ir desde un principio.  
 
LUIS MIGUEL LABARDINI: Mira, yo creo que primero hay que entender o que hace una 
calificadora. La calificadora analiza la perspectiva de la empresa en cuanto a su capacidad 
del pago de su deuda. Yo creo que Fitch, como el mismo presidente electo lo menciona, 
probablemente ya venía analizando cuál es la capacidad de pago de Pemex, porque la 
producción se ha caído muy significativamente en el último año, de 2.2 millones de barriles 
a 1.8 millones de barriles. Eso afecta la capacidad de pago porque la generación de divisas 
se da cuando se exportan barriles de petróleo.  
 



Ahora. Aparentemente la decisión de Fitch viene por una declaración del presidente electo 
de que solamente se va a producir para el mercado interno y no para exportar … 
 
HELENA LOZANO: Quiere privilegiar el mercado interno.  
 
LUIS MIGUEL LABARDINI: Exacto. Yo creo que habría que hacer una clarificación, durante 
muchos sexenios, yo recuerdo el sexenio concretamente en el del presidente Echeverría y 
el presidente López Portillo, la política gubernamental era producir esencialmente para el 
mercado interno y los excedentes exportarlos. Me suena a algo parecido lo que está 
diciendo ahora el presidente electo.  
 
Sin embargo, la fuente de repago de la deuda generalmente viene de las exportaciones de 
petróleo crudo y actualmente nuestras exportaciones están en alrededor de un millón de 
barriles, Si esa plataforma se viera reducida, los tenedores de deuda mexicana, como 
escuchamos hace un momento, podrían reconsiderar su evaluación del riesgo que están 
tomando al tomar deuda mexicana y podrían encarecer el costo de esa deuda.  
 


